

2^e cycle de conférences Philosophie et religion ». **Philosophie et religion : approfondissements historiques.**

La philosophie de la religion n'est ni une théologie philosophique centrée sur la question de Dieu, ni une « science des religions » prétendant expliquer les religions à l'aide de méthodes importées des sciences objectives. Elle cherche à penser la religion dans la totalité de ses manifestations et se propose d'étudier, pour chaque religion singulière, le rapport que les croyances entretiennent avec les textes fondateurs ainsi que l'organisation et l'exercice de pouvoir qui les caractérisent. En ce sens, la philosophie de la religion privilégie l'étude des religions positives en analysant leurs productions: croyances individuelles et collectives, rites, attitudes, catégories mentales et discursives, mais aussi institutions et dispositifs de pouvoir. En d'autres termes, la philosophie de la religion porte sur l'essence de la religion afin de comprendre ce qu'elle est, quels sont ses éléments et ses raisons. A plus long terme, on peut attendre de la philosophie de la religion qu'elle réponde à certaines interrogations fondamentales : la pluralité et la succession historique des religions positives a-t-elle ou non un sens ? Comment déterminer la teneur de vérité des différentes religions en tenant compte de leurs déviations et de leurs contrefaçons ?

Après un cycle de Conférences en 2016-2017 visant à comprendre comment philosophie et religion peuvent s'articuler, le département de Philosophie organise en 2017-2018 un second cycle qui a comme but d'approfondir comment cette articulation s'est réalisée concrètement dans l'histoire de la pensée occidentale – à travers la présentation de quelques auteurs significatif - et dans l'Islam.

Le Cours se donne le mardi à 18h15 aux dates suivantes: 20 février ; 6 mars, 13 mars ; 27 mars ; 17 avril ; 24 avril ; 2 mai ; 8 mai. Interviendront : Laura Rizzerio ; Radouane Attiya ; Isabelle Bochet ; Simon Wolfs ; Heri Laux ; Hubert Faes ; Nicolas Monseu ; Paulo Rodrigues.

Lieu: Faculté de Philosophie et Lettres, Auditoire L 22, 1 rue Grafé, 5000 Namur. Entrée libre.

Programme

20 février : Philosophie et religion aux premiers siècles de notre ère, l'exemple de Clément d'Alexandrie, par Laura Rizzerio (UNamur)

6 mars : Philosophie, religion et islam, par Radouane Attiya (Ulg)

13 mars : « La philosophie n'est pas une chose et la religion une autre chose... » (Augustin, *De uera religione*, 5, 8), par Isabelle Bochet (Centre Sèvres, Paris)

27 mars : Philosophie et judaïsme : Levinas, par Simon Wolfs (UNamur)

17 avril : Raison et religion à l'époque moderne : Spinoza, par Henri Laux (Centre Sèvres, Paris)

24 avril : Philosophie et religion chez Stanislas Breton, par Hubert Faes (Institut Catholique de Paris)

2 mai : L'acte d'espérer au croisement de la philosophie et de la religion : Bloch et Heidegger, par Nicolas Monseu (UNamur)

8 mai : Religion et rationalités : Jean Ladrière, par Paulo Rodrigues (Université Catholique de Lille)

Contact : Laura Rizzerio laura.rizzerio@unamur.be ; téléphone +32 81 724 090